Torreón de Bacuranao

Por: Jorge Ernesto Echeverría Cotelo y Antonio Quevedo Herrero

Imágenes: Archivo del Museo de Arqueología

El Torreón de Bacuranao servía para defender la ensenada y la costa cercana a La Habana, y

extendía la defensa del litoral por el este, donde no resultaban efectivos los disparos de La

Fuerza, La Punta y El Morro. También tenía la misión de evitar posibles aguadas de enemigos.

La Real Cédula de 11 de agosto de 1692, se refiere a la carta del maestre de campo Severino de

Manzaneda, que trata ampliamente del torreón que debe construirse en el puesto de Bacuranao.

Se erigió la fortaleza en la margen oeste de la desembocadura del río Bacuranao. La obra estuvo

a cargo de Juan de Herrera Sotomayor, sargento mayor e ingeniero militar que laboró en Cuba

a finales del siglo XVII, durante el gobierno de Manzaneda (1689-1695).

Es una obra de forma cuadrangular de mampuesto, con un área aproximada de 26 m². Tiene una

altura de 7,5 metros, 2 niveles de piso y cubierta rematada por un pretil. En ambos pisos, existen

vanos de puerta en forma de arcos y se llega al primer nivel directamente desde el terreno,

donde se levanta el torreón y al segundo por medio de escalas desmontables. El acceso a la

cubierta se hace por medio de una escalera interior con arranque en el segundo nivel.

Antonio Ramos Zúñiga en su obra La Ciudad de los Castillos refiere que, en 1726, los vecinos

de la villa de Guanabacoa, costearon y construyeron un parapeto anexo al torreón (aún

existente), para la colocación de piezas de artillería.

Fue destruido y tomado por los ingleses el 7 de junio de 1762, al comenzar el sitio de La Habana.

Se reconstruyó en 1763, tras restaurarse el gobierno español en esta ciudad. En 1797, se

realizaron obras para el mejoramiento artillero.

El torreón se abandona en la primera mitad del siglo XX y vuelve a rehabilitarse como parte

del trabajo de rescate del patrimonio nacional. Actualmente se encuentra dentro del

campamento de la Academia del Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias-

MINFAR- General Máximo Gómez Báez, Orden Antonio Maceo y Orden Carlos Juan Finlay.

Para más información ver:

Torreón de Bacuranao

 $\underline{https://www.facebook.com/profile/100064023823057/search/?q=Bacuranao}$